

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; tri-
mestre, 3'75; semestre, 6'75; año, 12'50.
Para de Pamplona: Trimestre, 4 po-
sibles; semestre, 7'50; año, 14.
Extranjero: Trimestre, 16; semestre, 28.

El Eco de Navarra

Diario independiente * Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 22
y calle de San Gregorio, 25, bajos.

LOS TRATAMIENTOS DE LOS VIÑEDOS Y LOS VINOS

El viticultor para combatir las enfermedades de los viñedos, necesita emplear ciertos cuerpos ó productos químicos, los cuales pueden persistir en las uvas y transmitir al vino propiedades desagradables ó perjudiciales. A continuación vamos a señalar los accidentes que pueden ocurrir y los medios de atenuarlos ó de evitarlos en muchos casos.

Los vinos obtenidos de uvas rociadas con caldos cúpricos, presentan muchas veces, una notable proporción de cobre en disolución que comunica un sabor amargo y nauseabundo perceptible, a pesar de que mucha parte de ese cobre haya sido arrastrada con las heces al estado de sulfuro insoluble. Se ha tratado de separar el cobre disuelto en los vinos, precipitándolo por el hierro; pero este método tiene el inconveniente de que dicho último metal, puede a su vez transmitir un sabor desagradable y ser causa del desarrollo de la clase en los vinos.

El tratamiento racional que ha de emplearse en estos casos dependerá de la clase de compuesto cúprico de que se trate: Cuando la sal de cobre es soluble en el agua, bastará un simple lavado de los racimos para separarlo. También puede emplearse el agua azucarada, que permite eliminar los compuestos cúpricos, con un lavado complementario. En lugar del agua azucarada, puede utilizarse el agua saturada de mosto. Otro medio consiste en la precipitación del cobre al estado de sulfuro insoluble en las cuvas de fermentación.

Para conseguir esto último será preciso agregar al mosto un gramo de flor de azufre por hectolitro. Por la fermentación ese azufre se transforma en ácido sulfhídrico que precipita las sales de cobre; pero que da al líquido un olor desagradable. Este olor puede hacerse desaparecer por la aireación del vino y evita de esta manera la formación del ester sulfhídrico, cuerpo de olor elástico, que se forma en contacto del alcohol y que es mucho más difícil de eliminar que el ácido sulfhídrico.

Los tratamientos de las vides con el azufre y los sulfatos pueden producir sabores y olores desagradables á huevos podridos, que es preciso hacer desaparecer desde el comienzo de la fermentación, por medio de una fuerte aireación, como ya hemos indicado. Esta aireación puede conseguirse, ya sea inyectando el aire por la parte inferior del recipiente vinario con ayuda de una bomba ó trasegando el vino varias veces.

El permanganato que alguna vez se emplea en los tratamientos tardíos contra el oidium, no debe preocupar al viticultor por lo fácilmente descomponible y desaparecer antes de introducir la vendimia en las cubas de fermentación.

Por el contrario, debe tenerse mucho cuidado cuando se empleen insecticidas á base de productos derivados de la brea de hulla, como la naftalina, etcétera, empleadas en algunos casos por haberse comprobado su presencia en los vinos procedentes de uvas pulverizadas en exceso con preparaciones naftalinadas.

En todos los demás casos que puedan presentarse, será conveniente que el viticultor consulte estas cuestiones en las obras especiales, ó se aconseje de personas científicas.

LUIS ARIZMENDI.

Cette 22 Diciembre 1906.

El capitán fantasma

expresión melancólica, el rostro de Milly era bello, y aquella tristeza parecía embellecerle más.

Milly era una mujer casada, que había conservado la timidez de la adolescente— como decía su marido—aquel marido que en sus días mejores no tenía nada de tierno ni de complaciente. Milly parecía la niña mimada próxima á quejarse de todo, y, sin embargo, había personas en Compton que recordaban los tiempos en que Milly no se quejaba de nada, y el rayo del sol que bajó á enterrar las flores era menos alegre que la sonrisa de su cara. Aquel tiempo había pasado. Aquel tiempo fue cuando su padre, dueño del castillo, vivía allí, y ella se paseaba por aquellas llanuras, á caballo ó á pie, con su primo Dario.

La noche en que la presentamos, Milly parecía doblemente triste; la tempestad había influido en su apaciguado espíritu y había robado el calor porque corrió hacia sus hombros la esclavina de piel se había deslizado sobre el sillón, y la cerró sobre su vestido gris, adornado de encajes negros.

Las buñas estaban casi consumidas en

Falces

En la forma acostumbrada en esta localidad se ha celebrado la Misa del Gallo tanto en la parroquia como en la capilla del Hospital, habiendo concurrido gran número á ambas iglesias, sin que haya que lamentar nada desagradable, observándose mucha alegría y la gente con mucha gana de divertirse.

En la mañana de ayer y por comunicación recibida por la guardia civil de Peralta de que faltaba carne en un corral de encerrar ganado, próximo á esta villa, practico diligencias la guardia civil de este puesto, encontrando en casa del vecino de esta villa Andrés Ansó los despojos y parte de dos corderos, habiéndose declarado el referido Andrés Ansó culpable del delito de robo de los mismos.

El Juzgado municipal practica diligencias. El alcalde de esta villa, don Gregorio Díez de Tejada, se halla ya mejorado de la enfermedad que lo ha tenido en casa bastante tiempo, habiendo tomado de nuevo posesión de su cargo, por lo que le felicitamos.

Muy pronto volverán á reanudar los trabajos que por efecto de la riada última fueron paralizados, en los viveros de la Diputación; con ello, tendrán trabajo muchos peones y peonas que en este tiempo carecen de recursos y necesitan los auxilios de la caridad, si les falta el jornal.

El corresponsal.

26 de Diciembre de 1906.

La Iglesia en Francia

Los términos de la cuestión

En la vecina república regía un Concordato ó pacto solemne entre las dos potestades, la sealar y la eclesiástica, que no debía modificarse ni romperse sin precederle el consentimiento y la intervención de ambos contrayentes, principio incontrovertible de derecho natural, público y civil, que ha sido evidentemente hollado por el gobierno francés, faltando por añadidura, hasta á las reglas más rudimentarias de la vulgar cortesía y patentizando en su conducta que ni la justicia ni la equidad eran atendidas en lo más mínimo, sino, al contrario, que se arrojava un privilegio odioso en detrimento de su contrayente, que procedía *ab irato*; que se erigía á la vez en juez y parte, y esto no contra un presunto enemigo temible, como pudiera ser Alemania, sino contra un anciano venerable, casi prisionero en su palacio y de provisto en absoluto de medios y fuerzas materiales para ofender ó defenderse.

Este hecho y sus consecuencias, de gran importancia, se callan sistemática y obstinadamente por todos los clerofobos, y merecen seguramente que se recuerde sin cesar para que se discorra y se juzgue con conocimiento de causa.

La ley de separación es un arma contra la Iglesia.

L'Univers publica un despacho de Roma, con declaraciones autorizadas de la supresión del nuevo proyecto de ley de M. Briand. Dicen en el Vaticano que en resumen, la ley de 1905, la circular Briand y el nuevo proyecto de ley, son tres formas de una sola y misma idea: la de esclavizar á la Iglesia y poder decir al mismo tiempo que en resolver la cuestión, el Gobierno es dechado de buena voluntad, no habiendo soluciones por la tenacidad de la Santa Sede.

Pero aunque eso digan los perseguidores de la Iglesia, lo cierto es que sus insidiosas invitaciones envuelven la pretensión de que el clero y los católicos se prestaran, maltratados y humillados, á convertirse voluntariamente en instrumentos y víctimas dóciles de los planes masónicos, ó sea á entregarse á merced de sus verdugos.

Y eso no lo consiente el Papa ni lo quiere el clero y fieles de Francia.

Dos mujeres valerosas

Paris.—En Nantes se ha visto ayer la causa contra dos valerosas mujeres católicas, las jóvenes Maisonneau, que parte tan

los candelabros; habían dado las diez, las once, y el capitán no había vuelto.

—Se encuentra mejor con ellos que conmigo,—dijo tristemente la niña;—qué tiene de particular? Ellos les divierten, yo le aburro con mi eterna tristeza.

—Al decir esto levantó los ojos y se vio reflejada en el espejo que había en la chimenea.

—Decían que yo antes era bonita,—murmuró tristemente. ¡El, hoy, me reconocería apenas!

Después de media noche las horas se arrastran más lentamente aún, y era la una cuando reconoció los pasos de su marido en la calle. Lanzóse vivamente al vestíbulo, y cuando iba á descorrer los cerrojos, se detuvo, y llevando la mano á su corazón, murmuró:

—¿Qué tengo yo esta noche, Dios mío? Cualquiera diría que presiento una gran desgracia, y sin embargo, ¿qué desgracia me puede ya á mí suceder?

Su marido llamó con el puño de su espada cuando ella decorría ya los cerrojos.

—¿Estabais en la puerta que tan pronto abrí? exclamó su marido bruscamente.

He oído vuestros pasos en la calle, Jorge, y me he apresurado á abrir como ya es tarde...—añadió mientras él adelantaba á grandes pasos en el corredor y se dejaba caer sobre una silla en el salón.

—Creo que no es una reconvencción—dijo con aire burlón el capitán;—á la verdad

principal tomaron en la lucha contra la policía el día de la expulsión del obispo de la diócesis.

Se las acusa, por los asalariados del Gobierno, de injurias, de haber maltratado de obra á varios gendarmes, de haber insultado á la autoridad desde la iglesia á la prisión.

Las acusadas negaron los hechos que se les imputaban y dijeron que oraban tranquilamente en la iglesia, cuando la gendarmería, profanando el templo, las maltrató.

Un salvaje pegó á una de ellas una tremenda patada, haciéndola caer de bruces sobre el pavimento.

Al escuchar estas palabras el público gritó: ¡Abajo los asesinos! ¡Muera la canalla! ¡Vivan los católicos franceses!

El presidente intentó hacerse respetar por la fuerza, y en la sala de la Audiencia se inició una lucha con los policías.

Las dos valientes católicas han sido condenadas á un mes de prisión.

El público las ha tributado una delirante ovación.

Se olvidan sus acusadores de que estas dos valientes jóvenes fueron maltratadas ferocemente por los gendarmes y que llegaron á la cárcel ensangrentadas.

En la sala del Tribunal el inmenso público desde los primeros momentos, mostró un simpatía por las jóvenes detenidas que con tanto valor defendieron su fé.

El presidente intentó evacuar la sala al oír los gritos de ¡viva la Religión! con que fue acogida la presencia de las hermanas Maisonneau.

DIARIO MILITAR

MATERIAL DE CAMPAÑA

El «Diario Oficial» publica la siguiente Real orden circular:

«El Rey (q. D. g.) ha tenido á bien disponer se proceda á distribuir entre los cuerpos del arma de Infantería los carros de municiones, bastes de carga con atalajes, útiles de zapador y cajas de herramientas hasta ahora construidos, que fueron declarados reglamentarios por Reales órdenes de 2 de Junio de 1905 (C. L. núm. 271) y 10 de Julio de 1902 (C. L. núm. 165) dotando á cada Cuerpo de material que se fija en la relación que á continuación se inserta.

Es, asimismo, la voluntad de S. M. se autorice á los generales de los cuerpos de Ejército para almacenar en los parques de su región la parte de material que, por falta de capacidad, no pueda acomodarse en los cuarteles en que se hallen alojados los Cuerpos á que se destine.»

Dotación de un batallón de Infantería de línea (4 por compañía), 4 portátiles (1 por compañía), 80 zapapicos (20 por compañía), 120 palos (30 por compañía) y una caja de herramientas.

Dotación de un batallón de Cazadores: 26 bastes (4 por compañía y 10 para la reserva de municiones del batallón), 4 portátiles (1 por compañía), 80 zapapicos (20 por compañía), 120 palos (30 por compañía) y 1 caja de herramientas.

Echalecu

El ilustrado alcalde don Pedro María Erviti y Erviti de esta vecindad, se halla algo indispuesto y guardando cama hace ocho días, sin que la enfermedad, al parecer, sea de mucha importancia. Hoy se ha levantado y ha tomado algo de alimento. A nuestro digno alcalde le deseamos un pronto restablecimiento.

Los estudiantes don Julian Bargasí y don Mariano Airenz, han llegado á pasar las vacaciones con sus respectivas familias, el primero del Instituto y el segundo seminarista.

Sean bien venidos. En breve contraerán matrimonio la virtuosa señorita María Larrainzar y Echevarría con el simpático joven don Agustín Astiz, fondista de este lugar de Echalecu, que frecuenta á la venta de Domingo-chiqui, para realizar las compras de los artículos que su comercio lo requiere.

La enhorabuena anticipadamente.

El tiempo está malísimo; llueve torrencialmente con un frío intenso.

Es muy fácil que caiga una buena nevada, si este viento continúa como hasta aquí.

El corresponsal.

26 Diciembre 1906.

que no faltan razones, para detenerme en casa; una mujer casi siempre lloriqueando y un fuego casi extinguido!

Y volviendo la espalda á su mujer, acercóse al fuego á calentarse las manos.

Emilia se sentó también, y tomando maquinalmente el libro que acababa de dejar empezó á hojearlo.

—¡Ha habido un accidente desgraciado esta noche!—dijo el capitán.

—¿Un accidente? dijo ella cerrando su libro.

El marido no contestó y Emilia volvió á exclamar:

—¿Un accidente? ¿Lo sientol? ¿Qué ha ocurrido?

Su acento era solo de dulce compasión, pero sus maneras tímidas, embarazo sa.

—¿No me direis que accidente, Jorge?

—Un hombre ha sido casi muerto por malhechores en las cercanías de Compton

—¿Pero no le han muerto?—dijo ella con ese interés propio de todo corazón compasivo.

—¿No os he dicho que nó? En verdad no se sabe si morirá ó vivirá... ¡Es un bello mozo de cabellos rubios y ojos azules!

—¿Pobres diablo!

—¿Lo sientol—murmuró ella tristemente.

Y como su marido no acercase su sillón al fuego, dió por terminada la conversación y volvió á tomar su libro; entonces su ma-

Información telefónica

DEL MARTES

Madrid 26 (6 tarde y 11 noche).

De Palacio

Con motivo de la festividad del día hoy ha habido capilla pública en el real palacio.

La función ha sido solemne y brillante, asistiendo la Corte, los Grandes de España, los gentiles-hombres, los mayordomos de palacio, las damas de honor etcétera, etcétera.

El Rey vestía uniforme de capitán general y ostentaba el toisón de oro; la Reina lucía elegantísimo traje blanco y hermosa mantilla.

Los infantes ocupaban la tribuna baja. En la solemnia ha oficiado el Obispo de Sión.

Después de la misa se ha cantado el Te Deum por el feliz alumbramiento de la infanta doña María Teresa.

La Gaceta

Este diario oficial publica hoy las disposiciones siguientes:

El laudo arbitral sobre la cuestión de límites entre las repúblicas de Honduras y Nicaragua.

La prórroga del convenio comercial entre España y Alemania hasta el 30 de Junio de 1907.

La ratificación del acta de la Conferencia internacional de Algeciras.

Y los reales decretos firmados ayer y de los cuales di noticia.

Los de la partida

Un telegrama oficial de Barcelona dice que ha sido detenido un individuo apellidado Parrilla, ayudante del jefe carlista Moore.

El comandante señor Beltran de Lis, juez encargado del proceso de la partida capturada, ha tomado declaración al citado Moore y otros detenidos.

Nombramientos

En los círculos políticos se asegura que ha sido nombrado gobernador civil de la provincia de Tarragona el señor Gil Rogé.

Fuorzas á Tanager

Del Ferrol ha zarpado el crucero «Rio de la Plata» conduciendo 400 soldados destinados á aumentar el contingente de las fuerzas de la escuadra que está en Tanager.

Inundación

Telégrafían de Barcelona que en Tordera se ha desbordado el río, interrumpiendo la estación del ferrocarril de dicho pueblo.

Las aguas han causado destrozos. El gobernador civil de la provincia ha enviado fuerza de la guardia civil, para que preste los auxilios necesarios.

Un petardo

Barcelona.—El petardo que fué recogido anoche en la Rambla de las Flores, ha sido conducido al campo de la Mota, para hacerlo explotar.

La inundación de Tordera

El Gobernador civil de Barcelona ha enviado al ministro de la Gobernación un telegrama dándole cuenta de la inundación de Tordera.

Dice que á consecuencia de frecuentes y torrenciales lluvias se ha desbordado el río Tordera inundando toda la ribera.

La carretera de Madrid á Francia ha quedado destruida en una grande extensión.

El pueblo de Pasadera ha quedado casi completamente arrasado.

Las comunicaciones todas están totalmente interrumpidas.

Ignórase el número de víctimas que hay.

Mañana sale para el lugar del suceso un teniente de la guardia civil con fuerzas de la benemérita para prestar auxilios é informar sobre todo cuanto ocurra.

A última hora ha cedido mucho el temporal.

Más temporales

Oviedo.—Han caído grandes nevadas en toda la región asturiana.

A causa de la aglomeración de nieve en la vía se halla interrumpido el ferrocarril entre Pola de Gordón y Puente de los Fueros.

En algunos sitios hay más de 3 metros de nieve.

En algunas comarcas han causado las nevadas grandes daños.

León.—A causa de la grandísima cantidad de nieve amontonada en el puerto de Pajares, no circulan los trenes.

Una máquina exploradora ha descarrilado.

Signe nevando en toda esta comarca copiosamente.

Comida en Palacio

Hoy, con motivo de la festividad del día, ha habido comida de gala en Palacio.

La cacería

El tren real que conducirá á S. M. y á sus acompañantes á la cacería en las posesiones de «La Ventosilla» saldrá de Madrid mañana á las nueve y media.

Llegará háta Torrijos, en donde los expedicionarios montarán en varios automóviles que los conducirán á «La Ventosilla».

La cacería durará tres días.

El ministro de Gracia y Justicia acompañará á S. M.

Hasta que S. M. regrese de la cacería no habrá, probablemente, Consejo de ministros.

La partida carlista

Hablando el señor Barrio y Mier de la partida carlista recientemente sorprendida ha dicho que toda persona sensata del partido carlista la condena, pues únicamente se trata de una calaverada.

El petardo

El conde de Romanones ha confirmado oficialmente la noticia del hallazgo de un petardo en Barcelona.

Dos noticias

Barcelona.—Habiéndose hecho explotar la bomba encontrada en la Rambla de las Flores, resulta que estaba cargada con trozos de hierro.

En Cáceres se ha hundido una casa en construcción, causando este accidente la muerte á tres personas.

MENCHETA

Notas teatrales

«LA ZAGALA»

Los hermanos Quintero, los saladísimos autores de «El patio» escribieron una comedia para el teatro Español titulada «La zagala» y se estrenó en Enero de 1904.

Yo no me acuerdo si el público aplaudió la obra, ni me acuerdo qué fué lo que de ella dijo la crítica, solo sé que tenía unos defectos de conciencia.

El domingo se estrenó en nuestro teatro y quiero hablar algo del fallo que dió el público y de lo que me pareció á mí la obra, teniendo en cuenta que mi juicio se asienta siempre sobre la débil base de mi pequeñez intelectual.

Ni ha de ser todo en el teatro, exposiciones brutales de los sentimientos hondos del alma, chispazos que ciegan como los que brotan de los dramas de Sektipir, ó de Calderón, ni ha de ser todo en el teatro gesto doloroso, llanto amargo, ni tampoco todo ha de ser frivolidad y risa, carcajadas y fuegos fatuos.

Es preciso que haya un término medio también, es preciso que á la hoguera que enciende el rayo suceda la apacible lluvia, que al incendio del Sol en el cénit, suceda el tranquilo atardecer, el crepúsculo poético...

«El Amor es la vida y la vida es la variedad. Todo ó que sea hablarnos del Amor es hablarnos de vida, todo lo que sea rendir culto al Amor es quemar incienso en honra y gloria de la vida, es refrescar nuestras almas, es hacernos sentir la existencia de nuestra alma y es llevarnos por encima de la hacinada materia sin posarnos sobre ella un solo momento hasta las más elevadas crestas de las montañas, cerca del Cielo para darnos la sensación de la belleza pura.»

«La zagala» es un poema erótico compuesto con estrofas arrancadas al crepúsculo, con estrofas arrancadas del atardecer; es un poema compuesto en honra y gloria del amor y cantado entre el sol que cae detrás de las crestas azules del Poniente, y la Luna que asoma su disco por detrás de las rígidas y negras cordilleras de Oriente.

El poema surgió de una mirada que cruzaron el Sol al caer, el Sol al morir y la Luna al brotar del abismo, la Luna al nacer.

—¿Dario! ¿Dario ha muerto?—murmuró ella.

—No, nó á muerto; el mal no es tan grande como os lo figurais. Vuestro querido primo, tan rubio, tan galán, nó á muerto mi querida esposa, se esta muriendo nada más.

—¿Y decís que está en el gabinete azul del Oso Negro?

Estas palabras las repitió sin conciencia, como una insensata.

—Está en el gabinete azul, núm. 4, corredor principal; ¿conocéis el cuarto, no es verdad? Vais de muy antiguo á ver al ama de llaves de vuestro padre, hoy el hosteler del Oso Negro.

—¿Y decís que está entre la vida y la muerte?

—Lo estaba hace un momento; solo Dios sabe cómo estará ahora, Una novedad sobrevenida de un momento á otro, y puede haber muerto.

Al oír esta última palabra, la joven se lanzó hacia la puerta de salida y allí se detuvo; llevó ambas manos y su rostro y exclamó:

—¡Oh! no no.

Y cayó de rodillas apoyando su frente en la puerta.

—¿Ibais á correr á su lado?—exclamó el capitán con reconcentrado acento.

Por primera vez desde que había pronunciado el nombre de Dario, la joven miró al capitán y dijo con firmeza:

—Sí.

En el momento supremo en que se dibuja en los espacios infinitos esa mirada, el poeta oye el chasquido de un beso... el Sol desaparece y la Luna aparece espléndida, nítida, hermosa...

La turba, la multitud solo ha visto una cosa, que se ha acercado al poeta...

El poema «La zagala» es eso, y por ser eso es una nota poética encantadora; es una armonía deliciosa, es un canto tierno; amoroso...

La mecánica teatral es otra cosa. Libreme Dios de afirmar que fijarse en la mecánica escénica de una obra como «La zagala» es lo mismo que fijarse únicamente en que es de noche, como la multitud de mi cuento.

No, se trata de una obra teatral y hay que dedicar también alguna atención a esa mecánica.

Pero antes hay que hacer una observación.

Muchos de nuestros más celebrados dramaturgos fueron excelentes mecánicos, y muy pocas veces fijaron su atención en el alma de sus muñecos.

Don Baltasar de Quiñones, descendiente de nobles señores de horca y cuchillo, es un señor cincuentón, de largo y poblado bigote gris, de puntaguda, perilla, de ojos soñadores, cuerpo enjuto y seco rostro, poeta enamorado del campo, idólatra de Garcilaso de la Vega, hombre de alma grande y generosa, manifiesto de la poesía, compositor de madrigales, hombre extraño para aquel vulgo de espíritu raquíquo que constituye toda la vecindad del Quijote en su retiro de Olivares.

Es viudo y llora su soledad con lágrimas amargas y al llorar dice:

salid sin duelo, lágrimas corriendo como el pastor de Garcilaso.

Tiene dos hijas, una lejos, que ignora la muerte de su madre y otra que se casa el mismo día en que los autores nos presentan a don Baltasar.

Queda, pues, don Baltasar sin gente próxima a quien acariciar, queda el poeta a solas con su alma grande y soñadora.

A su servicio fué llevada desde el campo, una zagala, una hermosísima muchacha adornada con todos los encantos que dan el aire libre, la constante visión del cielo, la amistad de los árboles, las sestas junto a la fuente entre los corderillos, el aroma del romero, del tomillo, de las mieses...

Ambos se conocen.

Encarna, la zagala, estaba un día en el monte y hasta ella llegó don Baltasar, que se hallaba perdido, y muerto de sed, y solo, y cansado.

La zagala mostró al poeta fuente donde aplacar la sed, poblado donde descansar y compañía en aquella soledad.

Un día en que don Baltasar y Encarna están solos en casa, comiendo el poeta y sirviéndole la comida la exzagala Encarna, recuerda esta escena a don Baltasar. Don Baltasar la recuerda.

Los encantos de Encarna fascinan a don Baltasar; su sencillez le subyuga, su gracia rústica le encanta, su belleza le atrae, su alma hermosa le inspira, Encarna le enamora.

Ya tiene el poeta musa, ya tiene una Filis a quien dedicar anacreónticas, para quien escribir madrigales.

La imbecil multitud incapaz de reflexiones murmuraba, pero esta murmuración que abajo es mar encrespado, es arriba en el templo de aquellos amores insignificante festión formado por vencidas olas en la serena playa.

Don Baltasar se casa con la zagala y se casa en secreto, y nadie lo sabe.

Llegan a Olivares las dos hijas del poeta.

La soltera es un mar de llanto cada vez que se acuerda de su difunta madre, y se acuerda a todas horas, y don Baltasar sufre, y calla, y llora sin atreverse a decir nada de lo que ha hecho.

La zagala sufre también cuando vé llorar a la hija de su marido, y calla también y nada dice.

Encarna y la hija de don Baltasar tienen una escena en el cuarto acto, que es un primor.

Carmita (la hija) hace mil preguntas a Encarna y Encarna contesta azorada, como avergonzada, temblando.

—¿Qué le pasa a usted? pregunta Carmita a Encarna.

—Que la pena de usted me yega, Señorita... (responde Encarna).

Una vieja sirvienta cuenta a Amparo (la otra hija, casada, de D. Baltasar) lo ocurrido, ésta marcha desesperada a casa de su padre y le encuentra abrazado en místico abrazo de amor a la zagala después de una escena hermosísima, la octava, que termina así:

Don Bal.—¡Ah! muy pronto ha de saberse... Amparo ha ido a ver a Romana.

Enc.—¿Ves cómo estás amedrentao?

Don Bal.—Sí, esto es lo que me tiene fuera de mí. Con Amparo vendrá la verdad, terrible, dolorosa, ¿a qué negarlo? y yo que saldría por esas calles diciéndole a la hipócrita gente «Esto hice» temblando de pensar en la tremenda conmoción de mi Carmita, que ya no quería vivir en el mundo más que para el santo recuerdo de su madre.

Enc.—¡Jezus, qué espanto! ¡Yo me voy!

D. Bal.—¡Encarna!

Enc.—Yo no tengo való pa ve ezol! ¡Yo me voy de aquí.

D. Bal.—¿A dónde?

Enc.—¡Qué ze yo! Lo más lejos que puea! ¡A los esposos tranquilos hasta que me caiga de andá!

D. Bal.—¡Callate, no pienses locuras.

Enc.—No zon locuras... Ez er mico de jaco daño a náide que paece que me empuja pa fuera.

D. Bal.—Yéndote, me matarías a mí... ¿Pero qué hablo yo también, insensato?... No te irás, Encarna, no te irás... Estamos unidos ante Dios por la atracción de nuestras almas... No te irás, Encarna, no te irás... Yo te hice mi esposa, para no marcharte... No te irás.

En este momento entra Amparo, sorprende la escena y llora.

Don Baltasar se sienta y queda extático, inmóvil, con los ojos fijos en un punto invisible del espacio; Encarna, víctima de su inocencia pastoril siente vergüenza y se desliza hasta la puerta y huye.

Las hijas de don Baltasar van a emprender un viaje, se dejan sólo, y cuando se han alejado, llama a Encarna, pero Encarna tampoco responde, ha huido, ha marchado al monte.

Todo esto nos lo cuentan los Quiñeros con un gusto exquisito en el decir.

Los diálogos de la obra, son los diálogos de los Quiñeros.

Al público, en general, le gustó la obra mucho; hubo, sin embargo, quien no estaba conforme; hubo quien ponía peros al asunto; peor para él.

Algunos se lamentaban de la sobra de escenas, yo creo que algunas pueden desaparecer, pero conste, señores, que todas las escenas, todas, están infinitas por el espíritu poético del asunto.

El Don Baltasar es un tipo admirable, es un tipo de otros tiempos; bien hicieron los autores en ponerle largos bigotes y

larga perilla en forma de cruz sobre sus labios.

La Encarna es un tipo admirable también; es la flor silvestre de aromas exquisitos que colocada en un bicaro gentil embriaga el ambiente de la rica y artesonada habitación, y humilde y ruborosa, al verse lejos de la tierra montaraz, lejos de su ambiente y al sentir las caricias que nunca sintió de gentes extrañas, se avergüenza ruborosa y humilde del tesoro que guarda.

El autor ha de quedar agradecido al actor que sabe encarnar sus creaciones y por eso los Quiñeros deben estar agradecidos a Enriqueta Palma y a Luis Reig, porque de la interpretación que tuvo esta obra, dependió gran parte el éxito exterior.

La señorita Palma interpretó su papel magistralmente.

En la hermosa escena octava del cuarto acto estuvo magistral, como en la escena tercera del segundo acto (la comida) con don Baltasar.

Todo cuanto dijera yo de esta interpretación, sería poco.

Del señor Reig no sé qué decir.

Encarnar el tipo mejor que lo encarnó este distinguido actor es, a mi juicio, imposible.

Admirable, señor Reig, admirable.

El público también lo comprendió así y colmó de aplausos a los notables artistas, para quienes «La zagala» fué un nuevo triunfo.

Los demás actores correspondieron perfectamente a los esfuerzos de los directores.

GARCILASO

Es de justicia

Hasta nosotros ha llegado el eco de una idea, que, por estimarla justa y razonable, no dudamos en patrocinar.

Siempre dispuestas nuestras columnas a apoyar cualquier iniciativa, que redundar pueda en el mejoramiento y bienestar de los humildes y probos luchadores por la vida, no habíamos de hacer una excepción con los que, en gracia a los beneficios de su profesión eminentemente simpática y humanitaria, son en todo momento acreedores al aprecio de las gentes.

Trátase, según referencias que juzgamos fidedignas, de una solicitud que los Practicantes del Hospital Provincial piensan elevar a la Excm. Diputación, pidiendo algún aumento en sus pequeños sueldos, con el que poder asegurar el presente, y ahuyentar en lo posible la miseria del porvenir.

Desconocemos las razones con que los interesados tratan de justificar su petición. Pero si es cierto, como tenemos entendido, que el haber anual de estos modestos empleados fluctúa entre ochocientos y novecientos pesetas, hasta ahora sin derecho ni esperanza de aumento, no creemos pueda calificarse de gollería su aspiración.

Constituye, en verdad un contraste harto duro, casi diríamos una ironía, el que hombres, que dedican toda su existencia a secar las lágrimas de sus semejantes, endulzando sus penas y cuidando solícitos de sus dolencias, encuentren al término de su carrera, y como premio a tan benéfica labor, las crueldades de una vejez sin recursos.

Y como que con el sueldo actual, mucho más teniendo en cuenta las crecientes necesidades de la vida, no les ha de ser posible en modo alguno practicar la virtud del ahorro, veríamos con singular complacencia, que fueran favorablemente atendidas sus solicitudes.

Los señores que aplican una prueba más de la nunca desmentida generosidad de nuestra Excm. Diputación.

IMPORTANTE

Suplicamos a los señores suscriptores de EL ECO DE NAVARRA que se hallan en descubierto en sus abonos, se sirvan saldar sus cuentas con esta Administración, é igual súplica hacemos también a los señores anunciantes.

Como se acerca el fin de año y nos es preciso hacer el balance, no es extraño que nos veamos en la necesidad de dirigirles este ruego, que esperamos fundamentalmente será atendido.

GACETILLAS

El día primero de Enero próximo, festividad de Año Nuevo, se publicará la única amonestación para la boda de la bella y distinguida señorita María de las Mercedes Goizueta con nuestro estimado y buen amigo el ilustrado farmacéutico don Alberto Felipe Garbalena, digno concejal de este Ayuntamiento.

La boda se celebrará el día siguiente al de Reyes.

Por adelantado enviamos a los nuevos esposos nuestra más cordial enhorabuena.

Nuestro querido y respetable amigo el digno gobernador militar don Amos Quijada continúa algo más aliviado de la indisposición que desde hace tres días le retiene en cama.

Celebraremos mucho su pronto y total restablecimiento.

Por el Ministerio de la Guerra se han acordado los siguientes destinos militares en el arma de Infantería:

Coroneles.—Don Ildefonso Francés López, sargento mayor de la plaza de Pamplona, a situación de excedente en la 4.ª región; don Pascual Salvador Verde, excedente en la 5.ª región, a desempeñar el cargo de sargento mayor de Pamplona.

Tenientes coroneles.—Don Juan Ballarín Gayoso, del Regimiento de Cantabria núm. 89 al de Sicilia núm. 7; don Manuel Alonso Saiz, ascendido de la caja de Santander núm. 88 al de Cantabria.

Comandantes.—Don Nemesio Angulo López, ascendido del Regimiento de Galicia a situación de excedente en la 5.ª región.

Capitanes.—D. José Morcado é Ituarte, del Regimiento de América número 14 a la caja de Carmona núm. 20; don Juan Contreras y Cano, ascendido del Regimiento de Isabel II núm. 32 a la reserva de Tafalla núm. 80; don Carlos Brasa Sanchez, ascendido del Regi-

miento de Isabel II núm. 32 a la reserva de Tafalla núm. 80.

Cuero de Sanidad Militar: Médicos mayores.—Don Emilio Muñoz, del Hospital Militar de Pamplona al de Algeciras; don Celestino Alemany excedente en la 5.ª región al Hospital Militar de Vitoria; don Wistano Roldán de reemplazo en la 1.ª región al Hospital Militar de Pamplona.

Médicos primeros.—Don Paulino Fernandez, del Regimiento de Infantería de la Constitución a la jefatura de Sanidad militar de Melilla.

En los porches frente al Teatro Gayarre se han colocado tres focos de luz eléctrica, cumpliendo lo ordenado por la Comisión de Fomento.

Nos parece muy buena idea.

Ha fallecido en Tudela doña Miguela Valencia y Diaz.

En viamos a su familia nuestro más sentido pésame.

Nuestro estimado corresponsal de Corella nos escribe lo siguiente:

«La Misa del Gallo se cantó en todas las iglesias solemnemente, acudiendo a ellas inmensa concurrencia y muy particularmente a las celebradas por las Ordenes religiosas. Las disposiciones tomadas en aquella noche por nuestro dignísimo alcalde fueron acertadísimas, y merced a ellas no se ha registrado ningún incidente desagradable. Los campos buenos pero deseando beneficiarse con el agua, pues hasta ahora el invierno se presenta crudo y seco.»

El día 6 de Enero próximo se celebrará en la Casa Consistorial las elecciones para renovar la mitad de la junta local de Reformas sociales.

A las nueve de la mañana será la elección de vocales obreros y a las doce la de patronos.

Comunican de Casetas que en la sala de espera de aquella estación ferroviaria cuestionaron los empleados Marcelino Alfonso Balda de 21 años, y Martín Lafuente, de 22.

A uno de los beligerantes se le ocupó un cuchillo.

El juzgado entiende en el asunto.

La Noche-buena y las Pascuas han transcurrido sin que ningún incidente perturbara el orden en toda la provincia, a juzgar por la carencia absoluta de noticias de esta índole en el gobierno civil.

Nos alegramos mucho, y que siga.

Se encuentra en sus posesiones de Iruña, pasando las fiestas de Navidad, nuestro querido amigo el senador del reino don Joaquín María Gastón.

Aunque la hora fijada para el concierto que esta tarde celebra la Filarmónica en el teatro Eslava, es la de las cinco de la tarde, circunstancias imprevistas obligan a que el mencionado concierto de comience a las cuatro y media en punto.

Anteayer fué administrado el Santo Viático a las señoritas de Tudela María Teresa y Presentación Pujadas.

Celebraremos su restablecimiento.

A las diez y media de esta mañana celebrará por primera vez el santo sacrificio de la misa el nuevo presbítero don Gervasio Villanueva y Bidegain, hijo del conocido industrial de esta ciudad y estimado amigo nuestro don Alejandro Villanueva.

La solemnidad se celebrará en la capilla de la Virgen del Camino, y en ella expondrá la divina palabra el elocuente jesuita R. P. Veremundo Bidegain.

Agradecemos la invitación que hemos recibido, enviamos al misacantano y su familia cordial enhorabuena, deseando que el Señor colme de gracias y dichas a su nuevo ministro.

Se encuentra en esta capital, procedente de Tudela, nuestro estimado amigo don Santos Riezu, director de la sucursal del «Crédito Navarro» en aquella ciudad.

Bien venido.

En la catedral de Tudela se halla vacante un beneficio de número con cargo de organista.

El plazo para las solicitudes terminará el día 27 de Enero.

Anteayer falleció la virtuosa señorita de esta ciudad doña Romana Bescansa y Ezcurra, que por sus relevantes cualidades era estimada de cuantas personas las conocían.

Ayer a las once y media se celebraron en la parroquia de San Juan Bautista solemnes funerales en sufragio de su alma, asistiendo muy numerosa concurrencia, compuesta casi toda de personas distinguidas; y acto seguido se verificó la conducción de su cadáver al cementerio, siendo también numeroso el cortejo fúnebre.

Descanse en paz el alma de la finada, y reciba su distinguida familia nuestro pésame.

Con motivo de las fiestas de Pascua se han recibido en la cárcel de esta ciudad los siguientes donativos:

Sra. D.ª Ana de Colmenares 25 pesetas; don Miguel García Tuñón 25; don Joaquín Ciga 26,50; don Daniel Irujo 10; señor conde de Guendulain 5; un caballero que oculta su nombre 5.—Total 96,50.

Se han recibido, además, una bota de vino donada por un caballero, y un garrafón de don Pedro Maisonnave. También se recibieron 150 pesetas para una comida que se les dió, compuesta de cordero asado, pescado, pan, vino, café, copa y puro.

Las cantidades en efectivo se repartieron entre los presos, tocando a una peseta y ochenta céntimos a cada uno.

Los presos, pues, han pasado unas felices Pascuas en medio de su desgracia y nos ruegan traslademos su inmenso agradecimiento a los caritativos favorecedores.

Teatro Eslava.—Las siete funciones dadas ayer en este lindo coliseo fueron otros tantos llenos.

Bien es verdad que la compañía que actúa, merece todo eso, dado su mucho

esmero en la interpretación de las obras que representa.

Todos los artistas, en sus diferentes papeles, son muy aplaudidos y muy especialmente el actor Rufino Fernandez, sobre el cual pesan todos los papeles más principales de las obras.

En «El Husar de la Guardia» la señorita Cañete y el barítono señor Ullibarrion son muy justamente aplaudidos.

Para hoy se anuncian las siguientes zarzuelas:

A las seis y media «Los chicos de la escuela».

En esta sección, en obsequio al público, ejecutará varias composiciones de su repertorio el notable guitarrista Arturo Santos.

A las nueve «La buena sombra»; a las diez «El puñao de rosas», y a las once «El santo de la Isidra».

Hoy a las cuatro y media de la tarde se celebrará en el Teatro Eslava un concierto dado por «La Filarmónica» en honor de los socios y sus familias, con arreglo al siguiente programa:

PRIMERA PARTE

Cuarteto para dos violines, viola y violoncello (Op. posth.) primera vez.—Schubert.

I. Allegro con brío.

II. Andantino.

III. Menuetto.—Allegro vivace.

IV.—Allegro.

Por los señores Aramendia, Goicoechea, Lostao y Azoz.

SEGUNDA PARTE

12 «Etudes symphoniques» (Op. 13), primera vez.—Schumann.

Por el señor Laspiur.

TERCERA PARTE

«Trio» para violín, violoncello y piano (Op. 1.) número 3, primera vez.—Bethoven.

I. Allegro con brío.

II. Andante cantabile con variación.

III.—Menuetto.

IV. Prestissimo.

Por los señores Aramendia, Azoz y Laspiur.

Piano Erard de don E. Luna.

En breve se abrirá un nuevo abono para otra serie de conciertos, que la referida sociedad piensa llevar a cabo.

La conocida librería de los señores Aramendia y Oñsaló ha tenido la atención de remitirnos un utilísimo libro de la Agenda de Navarra titulado «La Necesaria».

Agradecemos mucho a los señores Aramendia y Oñsaló el obsequio.

Triduo de fin de año que la Asociación de la Vela establecida en la capilla de Nuestra Señora del Camino celebrará los días 29, 30 y 31 del corriente.

A las tres y media de la tarde se expondrá S. D. M. para las Cuarenta horas; a las cinco y media se hará la visita y estación con cánticos, a continuación habrá sermón, que predicará el R. P. Veremundo Bidegain, de la Compañía de Jesús, terminándose con la reserva y el santo rosario.

El día 1.º del año a las siete y media de la mañana habrá comunión general en unión con la Arcuicorradia de la Preciosa Sangre.

En Los-arcos ha fallecido después de recibir los Santos Sacramentos el virtuoso sacerdote, coadjutor que fué de aquella parroquia, don Casimiro Eraso y Portillo.

El finado, que contaba la avanzada edad de 70 años, era muy apreciado y querido por todo el pueblo, como lo prueba la concurrencia de personas a su entierro, que fué una verdadera manifestación de duelo.

A su familia le testimoniamos la expresión de nuestro sentimiento por la

pérdida irreparable que sufre, lo mismo que al pueblo de Los-arcos que también ha perdido un amigo cariñoso y D. E. P.

Dr. Mañeru Roncal: Enfermedades del estómago.—Consulta diaria de diez a una.—Zapatería 32.

En las Escuelas Pías está siendo un culto al Niño Jesús.

La devota capilla, luciendo galas prístinguida concurrencia invadiendo el santuario, para adorar el hermoso fanto de Belen, y aglomerándose a contemplar el precioso panorama del nacimiento, todo revela la piadosa cultura de la población y el gusto de los RR. PP. Escolapios en lo que se refiere a la piedad, que es su lema.

El día 25 dirigió su autorizada palabra el R. P. Rector, Federico Vicente, presentando al Niño Jesús en su humilde verdadero torrente de luz se va despeñando de siglo en siglo, fecundando las almas y haciendo germinar las flores de la virtud.

Ayer, 26, ocupó la cátedra del Espíritu Santo el infatigable orador Reverendo Padre Domingo Jordan, que desarrolló con maestría teológica y unión ardiente la influencia del Dios-Niño comunicando fuerza y vigor a las almas para las empresas grandes.

Los pequeños artistas encargados de loar con sus cánticos al divino Niño, realizan con verdadero entusiasmo y gusto su labor, que sin duda será altamente recibida por el augusto infante de la gruta.

Nuestra más cumplida enhorabuena a los RR. PP. Escolapios y a sus alumnos.

A causa del mal tiempo, ni ayer ni anteayer pudieron celebrarse los anunciados conciertos en la plaza de la Constitución.

Sin embargo los porches de Iruña se vieron bastante favorecidos por muchas lindas pamplonesas y bastantes más pollos.

El último mercado celebrado en Logroño estuvo muy concurrido, rigiendo los precios siguientes:

Trigo de 40 a 41 reales fanega de 44 kilos, cebada a 20 los 38 kilos, habas a 31 los 34 kilos, alubias a 38 y 39 los 46 kilos, maíz a 34 y 35 los 40 kilos.

Asma.—Se alivia siempre y llega a curarse con el uso de las pastillas balsámicas Morelló.

Depósito: Farmacia de Arteaga, Paseo de Valencia, 32.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Agente marítimo, «La Buena», Vides americanas, Por ampliación, Yrazu y Compañía, Vacante de guarda, Traslado, Se vende, A los quintos de 1907, Venta de barbaños, Perdida, Venta de chopos, Junta de Abastos, Cirauqui, Regimiento Infantería, Subasta de árboles, Vacante de veterinario, ¡Alto aquí!

HAN FALLECIDO:

En Los-arcos don Casimiro Eraso y Portillo, sacerdote.

En Puente de Castora Iturbide.

R. I. P.

Nuestra información

Conferencias telefónicas De la región Guipuzcoa

San Sebastian 26 (9'20 noche)

De sport vasco

A causa del mal tiempo el partido de pelota anunciado ha tenido que jugarse en el frontón cubierto del Moderno.

Jugaron Elicegui, nayarroy y Goicoechea, para Cantabria y Herrerezabal a pala y a cincuenta tantos.

La cátedra desde un principio se mostró partidaria de los primeros; ó sea Elicegui y compañero, confirmando sus augurios, pues los dichos ganaron el partido, dejando a sus contrarios en solo 23 tantos.

En resumen, sin que el partido haya sido muy reñido, ha resultado entretenido en extremo.

Manifestación católica

Definitivamente se ha acordado que el día 30 del corriente se celebre la manifestación católica, para protestar contra el proyecto de ley de asociaciones.

A ese fin, a las once de la mañana se celebrará en la nueva plaza de toros un mitin, en el que harán uso de la palabra varios diputados a Cortes por Guipuzcoa, y otras distinguidas personas.

Una vez terminado el mitin se organizará la manifestación y se dirigirá al gobierno civil, donde entregarán a la primera autoridad civil de la provincia el mensaje de protesta redactado en términos enérgicos y suscrito por miles de personas.

Terminado este acto se disolverá allá mismo la manifestación.

Se espera con mucho fundamento que la manifestación católica de Guipuzcoa haga época por lo nutrido de la misma.

Basta decir que por la estación del Norte llegarán, además de los trenes de costumbre, cinco extraordinarios; y por la de San Sebastian a Bilbao, tres trenes.

Reina gran animación con motivo de la manifestación.

Un sospechoso

Los miqueletes de Motrico han detenido a un sugeto que dijo llamarse Bautista Campos y ser subdito americano.

Conducido a esta capital y presentado al cónsul de su país, éste no le ha reconocido por no haber presentado ningún documento que justificara su persona.

El detenido, a quien se supone sea un pájaro de cuenta, ha sido encerrado en los calabozos del gobierno civil para ser más tarde expulsado de la provincia.

Las fiestas de Navidad

Estos dos días de pascua han trascurrido en San Sebastian, sin que ocurriera el menor incidente desagradable.

Todos los templos se han visto muy concurridos de fieles que asistían a las festividades del día.

—La interminable lluvia que está cayendo desde el domingo por la noche ha hecho que el público se refugiara en sociedades de baile, casinos y sobre todo en el teatro principal y en el circo que han estado de bote en bote.

—Con motivo de la festividad del día hoy no se ha publicado ningún periódico local.

—Los pescadores tampoco se han hecho a la mar a sus faenas ordinarias.

—En general, la animación en estos días de Pascua, ha sido muy grande.

MUERZA.

Vizcaya

Bilbao 26 (10.10 noche)

Un Te-Deum

La sociedad El Sitio ha celebrado hoy un solemne Te-Deum, conmemorativo

de los voluntarios veteranos de la guerra civil.

Al acto han asistido todos los socios y numeroso público.

La fiesta del día

Las pascuas de Navidad han trascurrido en medio de la mayor animación...

Un donativo

El teniente de alcalde nacionalista señor La Torre ha entregado al jefe de la guardia municipal 50 pesetas...

Mitins católicos

Hoy se debían celebrar en la Arboleda varios mitins católicos de protesta contra el proyecto de ley de asociaciones...

Para ello se ha acordado invitar a los representantes en Cortes y entidades...

Tal seguridad en esto existe a juicio de un caracterizado carlista...

Un banquete

La sociedad «Club ciclista bilbaino» proyecta celebrar en breve un opiparo banquete en conmemoración de los muchos premios ganados...

De pelota

En el frontón Euskalduna se ha jugado hoy un notable partido de pelota entre Vildósola y Altube para Begoñés y Abadiano menor.

Al llegar éstos al tanto 28 y los primeros al 18, tuvo que suspenderse el partido a causa de haberse indisputado Vildósola...

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 26 (6 tarde.)

Entierro de un Obispo

Jaén.—El entierro del señor Obispo de esta diócesis ha sido una manifestación de duelo general.

Al acto fúnebre han asistido las autoridades eclesiásticas, civiles, militares y judiciales...

El féretro ha sido conducido en hombros por dignidades de la Catedral y otros canónigos...

El acto ha resultado solemne e imponente.

El Magistral don Eulogio Eijo ha pronunciado el elogio fúnebre del ilustre finado con elocuencia.

El señor Pérez Galdós, que ha llegado hoy a Jaén, ha asistido al entierro del Obispo.

Escas del Vaticano

Roma.—El Papa ha recibido, con motivo de la Pascua, doble número de telegramas de felicitación que en años anteriores.

Este gran aumento de felicitaciones procede principalmente de Francia.

En muchos de esos despachos se hacen al Romano Pontífice ofrecimientos pecuniarios y de todo género.

Un personaje del Vaticano ha manifestado que Su Santidad Pío X, refiriéndose a la situación religiosa de Francia, ha dicho: «Si mis determinaciones causan perjuicio a algunos, procuraré atenuar su desgracia; pero nunca me arrepentiré de la conducta que he observado.»

Congreso

En el momento de abrirse la sesión, el señor Soriano pide que se vea si hay en el salón suficiente número de diputados para celebrarla.

El presidente, señor Canalejas, no se muestra propicio a satisfacer ese deseo, y el señor Soriano reitera su petición una y otra vez...

El señor Soriano censura ese proceder, calificándolo de infracción del reglamento del Congreso.

Al fin el señor Canalejas satisface el deseo de dicho diputado, disponiendo que se cuenten los diputados presentes, y hecho eso, el mismo presidente dice que, siendo necesarios, según el reglamento, 70 diputados para celebrar la

sesión, y no habiendo en la sala más que 66, se levanta aquella.

Estas palabras del señor Canalejas son acogidas con murmullos, y los diputados van saliendo paulatinamente del salón, comentándolas en tono de censura.

Disgusto

Lo que acabo de comunicar, ha producido cierto revuelo entre los políticos.

El presidente del Consejo de ministros ha manifestado disgusto porque el señor Canalejas ha abierto la sesión del Congreso, sin tener seguridad de que, al hacer el recuento de los diputados presentes, había bastantes para celebrar la sesión.

También los conservadores estaban disgustados.

De los diputados que han acudido con puntualidad, la mayoría son conservadores, y entre ellos estaba el Sr. Maura.

Se dice que este señor ha ofrecido al Gobierno llamar a los diputados conservadores que estén ausentes, para la aprobación de los presupuestos.

Senado

El señor Allendesalazar se queja de que en los dictámenes de las comisiones mixtas se mantengan gastos que la Cámara acordó antes suprimir.

Continúa la discusión del presupuesto de Guerra, quedando aceptada una enmienda relativa a forrajes y pastos.

También se discute la permuta de edificios militares de Coruña y algún otro asunto interviniendo brevemente en el debate el general Weyler.

Se pone a debate el presupuesto de Gobernación.

Se presenta una enmienda para que se destinen 254.000 pesetas al Instituto de Reformas sociales.

El señor Allendesalazar censura la apatía de los gobiernos de esos asuntos.

Le contesta el conde de Romanones. Con otras observaciones y con algunas enmiendas, que se admiten, a la vez que son desechadas otras, apruébanse los artículos objeto de los debates hasta el 21.

Un diputado pide consignación para establecer una red telefónica entre Madrid y el noroeste de España.

El ministro de la Gobernación declara su conformidad con ese proyecto, si la Cámara también lo acepta.

Se retira el dictamen, para fijar las cifras necesarias al establecimiento de dicha red telefónica, y se aprueba todo lo restante del presupuesto de Gobernación.

Notas extranjeras

La Religión en Francia

París.—En las principales poblaciones de Francia se celebraron las Misas del Gallo sin ocurrir ningún incidente.

En París solo se celebró dicha Misa en la magnífica iglesia del Sagrado Corazón, asistiendo millares de fieles, la mayoría hombres.

Ayer se celebraron las funciones de Pascua en todas las iglesias de París sin ocurrir ninguna novedad.

Libros prohibidos

Roma.—La Sagrada Congregación del Índice ha prohibido la lectura de dos libros del escritor italiano Gabriel D'Annunzio, por ser obscenos.

Un editor judío se ha encargado de la publicación de esos libros, despreciando la condenación de que han sido objeto.

De provincias

Homenaje.—Blanco y negro.

Barcelona.—En el Círculo de Bellas Artes se ha organizado una procesión cívica para la inauguración del monumento erigido en honor del dramaturgo señor Soler.

En la comitiva figuraban el Ayuntamiento con sus maceros, y representantes de todas las autoridades, sociedades, etc.

Presidiendo el acto, iba con el Ayuntamiento un hijo del ilustre poeta a quien se rendía el homenaje.

Al descubrir la estatua, se han oído muchos aplausos.

Se han pronunciado varios discursos, y el acto ha terminado brillantemente.

Valencia.—En Tugrabi se ha verificado un mitin contra el proyecto de ley sobre asociaciones, pronunciando enérgicos discursos varios sacerdotes y seglares.

Los liberales realizaron una contra manifestación, y entre individuos de ambas partes se produjo una colisión a palos.

Bolsa de Madrid

Table with columns: Denda perpetua, Idem fin próximo, Denda amortizable, Acciones del Banco de España, etc.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 81'50 el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 8'75, las libras a 27'46 y el amortizable a 99'95.

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 81'50 el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 8'75, las libras a 27'46 y el amortizable a 99'95.

MENCHETA

Segunda conferencia

Madrid 26 (11 noche) Senado

Seguía la sesión y se aprueba el resto del capítulo.

Discútese un débito del Estado con el Ayuntamiento de Madrid.

El señor duque de Arévalo pide que se vote un capítulo adicional de dos millones para saldar parte de esa deuda.

El marqués de Estella pregunta en qué estado se encuentra la cuestión relativa al aumento del haber de la benemérita.

Le contesta el conde de Romanones y se suspende este debate.

Comienza a continuación el debate sobre el presupuesto del ministerio de la Guerra.

El primer turno en contra lo consume el marqués de Estella.

El segundo turno lo consume el general Ochoa.

A continuación suspéndese el debate y se levanta la sesión.

Elevación de sueldos La subcomisión del presupuesto de Marina se ha avistado con la Comisión de presupuestos y han acordado adicional un presupuesto parcial para aumentar el sueldo a los oficiales de la Armada.

La comisión general de presupuestos, en vista de esta unidad de criterio, incluirá en los presupuestos el aumento correspondiente para que sea elevado el sueldo de los capitanes del Ejército y de la Armada.

Comentarios La conducta observada hoy en el Congreso por el diputado señor Soriano ha sido objeto de muchas censuras.

En cambio la del señor Maura ha sido calurosamente elogiada.

Coméntase mucho esta actitud hostil en que se ha colocado el batallador diputado valenciano y de los comentarios brotan las censuras más enérgicas contra el señor Soriano.

Ministros que se pagan Hoy ha circulado con gran insistencia una noticia relativa a un disgusto surgido entre dos ministros.

La noticia fué propagándose de una manera extraordinaria, y se llegó a saber que los ministros que habían referido por asuntos relacionados con los presupuestos eran los ministros de Hacienda y Fomento.

Añadían después las últimas noticias que estos ministros se amenazaron con el bastón y hasta estuvieron a punto de agarrarse.

Mediaron en seguida algunas personas y la rifa terminó.

Coméntase mucho este incidente, al cual se concede mucha importancia política, pues nada tendría de particular que determinara una crisis.

Hablan dos ministros Hemos interrogado a los ministros de Hacienda y Estado acerca de las cuestiones de actualidad.

El señor Navarro Reverter nos dijo que se hallaba algo disgustado, y que respecto a los presupuestos ni sabe siquiera si se aprobarán o no, pues no se puede predecir nada mientras se tenga la seguridad de que el capricho de un diputado puede cambiar radicalmente todo el plan parlamentario.

El ministro de Estado nos habló de Marruecos y nos dijo que hasta la fecha nada se sabía de aquel país y que el Raisuli está en su campamento sin meterse con nadie por ahora.

En Tanger hay también tranquilidad completa.

Añadió que, según el acta de Algeciras, el día 2 deben estar reunidos en Lyon los individuos franceses y españoles que han de formar la policía marroquí.

Según el ministro de Estado, España va a hacer un papel muy brillante, pues hasta ahora han demandado plazas en el Cuerpo citado de policía para Marruecos, muchos oficiales muy distinguidos del Ejército que conocen perfectamente varias lenguas.

Entre ellos hay muchos que saben el francés, el inglés, el alemán y otros.

De modo que los oficiales españoles dejarán bien puesto el pabellón español.

Según parece también Francia se dispone a trabajar y tiene un buen número de oficiales muy cultos preparándose para el ingreso en el citado Cuerpo de Policía.

En Tetuan y Larache será donde mejor estará representada España.

Nota del Vaticano El ministro de Estado ha dicho que es cierto que en el ministerio se ha recibido una nota y su contenido es el mismo de las notas mandadas a todas las naciones contando lo ocurrido con Francia.

Pero estas notas, agregó el ministro, suelen ser contestadas nada más que con el famoso visto por todo decreto.

Los carlistas El «Correo Español» publica hoy una carta de D. Carlos dirigida a don Matías Barrio y Mier, en la cual le dice que le llena de pesar la propaganda que en contra de las asociaciones religiosas hacen los periódicos sectarios y que al mismo tiempo le llena de alegría el saber que en la tierra de San Fernando no se han olvidado por la mayoría de los españoles los deberes para con las asociaciones religiosas.

Termina diciendo que protesta contra ese nuevo baldón que quieren arrojar sobre España.

HERNIADOS: Una oportunidad: Queda...

dos de ambos sexos y todas edades, abultamiento y descenso del vientre, matriz y la esterilidad en las señoras. Habiendo sido solicitado el jefe de la Casa Ramón «persona peritísima que hace más de 17 años ejerce en ella» para servir a un aristócrata residente en Zaragoza...

Unicos Licor y Elixir DE LOS PP. Chartreux Elaborados por los mismos en la fábrica de LA UNION AGRICOLA en Tarragona Elixir vegetal sin rival para toda clase de disposiciones.

Sales naturales de «LA TOJA» EXTRAIDAS DE LAS AGUAS MINERALES Contiene ABSOLUTAMENTE todos los elementos de las maravillosas aguas de LA TOJA...

LA ACTIVIDAD. SOCIEDAD ANONIMA DE CRÉDITO Y SEGUROS. PAMPLONA. Además de los contratos por pólizas del Seguro Infantil, Seguros de Vida, Plazo fijo, Rentas vitalicias inmediatas y diferidas, Seguros dotales, etc., etc., esta Sociedad admite imposiciones de capitales, abonando a los imponentes:

Barbados y planta en venta. Los hay 80 000 en Miranda de Arga; 30 000 de Aramón y los restantes de Rupestris Lot y planta en distintas clases; para precios y condiciones diríjanse a Luciano Tapiz Ibañez, vecino de dicha villa. 4-1

Nodriza Se necesita una para criar en casa de la nodriza. Informarán calle de Estafeta, número 55 piso tercero. 3-1 p

Pieles El día 31 del actual, a las once, se arrendarán las pieles que resulten en la Administración de Carnicería durante el año 1907. Caseta 24 Diciembre 1906.—P. O. de la Junta, B. Urzainqui. 2-1

«Moda Elegante», 1907 Renovaciones y suscripciones a todas las revistas y periódicos del mundo. Librería de Pérez Hermanos, Constitución 49, Pamplona. Basta el aviso por carta. Los cobros en las localidades respectivas. 3-2

Mata-Lombrices Eraso REMEDIO EFICAZ CONTRA LAS LOMBRICES Aconsejamos a las madres de familia tengan siempre en sus dormitorios el Mata-lombrices, y en cualquier indisposición del niño, antes de llamar al médico hagan uso de él, en la seguridad que verán reanudar tenian, evitando tal vez con esta precaución una enfermedad grave y difícil de combatir. De venta en todas las buenas farmacias y droguerías de España. Depósito: Droguería y farmacia de don Valentín Marquina, Pamplona. 2 4 9 12 14 16 20 23 27 30

«La Bandera», Centro general de seguros de quintas de España. Director: D. Francisco Cernuda y Planas Oficinas: Mayor 55, principal, derecha PAMPLONA CONTRATOS ANTES DEL SORTEO Aprima fija 500 pesetas a redimir ó substituir, depositadas en el Crédito Navarro, casas de banca ó comercio de reconocido crédito. A plazos 550 pesetas a redimir ó substituir. Esta empresa lleva 19 años trabajando en quintas en esta provincia, sin que haya faltado al cumplimiento de sus compromisos una sola vez. Pedid prospectos. (a) 20-30

Vino viejo sin yeso, superior, de cuatro años y gusto excelente, se vende en la Alhóndiga en el puesto de Basilio Fuentes. 15-6 (a)

Tortas de coco Las mejores y las más baratas. Ventas al por mayor y menor. DIONISIO BERASAIN, Mártires de Ciraquí, número 70 (antes San Antón). t 8-2 (a)

Postales felicitación! Acaban de recibirse preciosas en terciopelo, raso y cartulina. Nombres y dedicatorias que se quieran: grandes rebajas; inmenso surtido en calendarios y tacos, Mayor 43. Hijos de Astruc. 8-4

JABON CHIMBO MARCA REGISTRADA El mejor, más higiénico y más económico para el lavado de toda clase de ropas. Se vende exclusivamente en trozos de medio kilo. Pídase en todas partes, eligiendo la marca estampada en el trozo. Fabricación especial de la Sociedad «Antigua Jabonera, Tapia y Sobrino», Bilbao. p imp. 80-27 Imprenta de EL ECO DE NAVARRA.

